

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 12 (1867)
Heft: 12

Buchbesprechung: Notice historique sur le général Cler [J. Guenard]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE.

NOTICE HISTORIQUE SUR LE GÉNÉRAL CLER, par J. Guenard, lieutenant au 2^{me} régiment de zouaves. — Paris. 1867. Tanera, éditeur. Une brochure in-8^o de 48 pages.

Cette esquisse biographique est un juste et chaleureux tribut payé à la mémoire d'un vaillant officier qui s'est illustré dans le commandement du 2^e zouaves, et depuis, par un jeune officier du même corps qui ne demanderait qu'à marcher sur ses traces, et qui nous paraît de tempérament à le faire. Assurément la vie si bien remplie quoique si courte du général Cler méritait d'être conservée parmi les précieux souvenirs de ce brave régiment, et l'auteur a été bien inspiré en la plaçant devant les yeux de ses frères d'armes, comme un noble et constant exemple à suivre.

Cler, né à Salins en 1814, sortit de St-Cyr en 1838, commença ses campagnes d'Afrique en 1841 comme capitaine au 2^e bataillon d'infanterie légère d'Afrique, plus connue sous le nom de Zéphirs ; devint lieut.-colonel du 21^e de ligne en janvier 1852, puis, un mois plus tard, lieut.-colonel du 2^e zouaves, récemment formé. Avec ce régiment il se distingua particulièrement à la prise de Laghouat en 1852, à l'expédition des Babors en 1853, à la guerre d'Orient de 1854 à 1856, et surtout à l'Alma, puis devant Sébastopol, où il eut l'honneur de camper au milieu des lignes anglaises depuis Inkermann. C'est là que Cler reçut son brevet de général de brigade.

Passé dans la garde impériale, il fit la campagne d'Italie de 1859 à la tête de cette 1^{re} brigade de la division de grenadiers, qui montra tant d'héroïsme à Ponte-di-Magenta, sous les yeux du général Mellinet et de l'empereur Napoléon III. Le général Cler lutta courageusement sur ce point pendant deux heures contre trois brigades autrichiennes. Refoulé vers le canal par des forces supérieures, il préparait un énergique retour offensif et s'avancait avec une poignée d'hommes pour dégager les zouaves et reprendre deux pièces d'artillerie perdues, lorsqu'il fut tué d'une balle au front. Ses restes, ramenés d'Italie par son aide-de-camp le capitaine Caffarel, reposent dans sa ville natale, chez nos bons voisins de Salins, où une remarquable statue lui a été élevée il y a deux ans.

Pour de plus amples détails nous renvoyons à la brochure du lieutenant Guenard, écrite avec verve et originalité, et qui se lit avec un grand charme, quoiqu'elle sacrifie parfois un peu trop à la manie d'érudition du jour de faire des citations d'auteurs à foison. Parmi ces dernières nous ne comptons certes pas les intéressantes lignes reproduites d'un opuscule de Cler lui-même, intitulé *Souvenirs d'un officier du 2^e zouaves*. L'écrit du lieutenant Guenard est dédié, en témoignage de respectueuse affection, au commandant actuel de son régiment, M. le colonel Lefebvre.

SOUVENIRS DE LA GUERRE DE CRIMÉE, par Ch. Fay, chef d'escadron d'état-major, ancien aide de camp du maréchal Bosquet (¹).

« Cet ouvrage, dit M. Le Bret dans le *Spectateur militaire* du 15 mai écoulé, paraît en 1867, plus de dix après les événements qu'il raconte. On dira qu'il

(¹) Librairie militaire de Dumaine. Un volume du prix de 10 francs.